



Moritzburg, 6. Juni 2023

[www.diakonenhaus-moritzburg.de/gemeinschaft](http://www.diakonenhaus-moritzburg.de/gemeinschaft)

## **Pressemitteilung: Umgang mit sexualisierter Gewalt und geistlichem Missbrauch**

**Anliegend geben wir eine Erklärung der Gemeinschaft Moritzburger Diakone und Diakoninnen zur Kenntnis, die am 3. Juni 2023 in der Vollversammlung der Diakone und Diakoninnen beschlossen wurde. Die Erklärung geht auf die sexualisierte Gewalt (in Verbindung mit geistlichem Missbrauch) durch Diakon Kurt Ströer ein und reflektiert den Umgang damit innerhalb der Gemeinschaft seit Bekanntwerden der Vorfälle im März 2012.**

Zum Hintergrund: Im Mai 2021 beschloss der Gemeinschaftsrat als Leitungsgremium der Gemeinschaft Moritzburger Diakone und Diakoninnen eine Arbeitsgruppe einzusetzen, die den Umgang mit den in der Gemeinschaft 2012 bekannt gewordenen Fällen sexualisierter Gewalt durch Kurt Ströer noch einmal sichtet und insbesondere nach den daraus zu ziehenden Schlussfolgerungen fragt. Die Gemeinschaft Moritzburger Diakone und Diakoninnen hat mehr als 500 Mitglieder, welche in verschiedenen sozialen und pädagogischen Arbeitsfeldern der evangelischen Kirche und ihrer Diakonie tätig sind.

Am 20.3.2012 hatte sich ein Betroffener, der auch Mitglied unserer Gemeinschaft war, schriftlich an die Leitung der Gemeinschaft gewandt und anzeigt, dass er durch Diakon Kurt Ströer sexuell und geistlich missbraucht wurde. Diese Anzeige bezog sich auf Vorfälle, die sich Ende der 1970er Jahre ereigneten. Kurt Ströer, seit 1959 Moritzburger Diakon, war damals Jugendwart im Kirchenbezirk Karl-Marx-Stadt II, heute Chemnitz. 1986 trat er in den Ruhestand ein. Zum Zeitpunkt der erfolgten Anzeige an die Leitung der Gemeinschaft war er 90 Jahre alt. Am 26.04.2013 verstarb er im Alter von 91 Jahren. Bereits einige Jahre zuvor hatte sich der Betroffene an Kurt Ströer gewandt und seine Erfahrungen des Missbrauchs ihm gegenüber benannt. Der Täter hat die an ihn gerichteten Vorwürfe bejaht, auch in späteren Gesprächen mit dem Vorsteher der Gemeinschaft Moritzburger Diakone und Diakoninnen.

Bis heute haben sich nach Angaben der evangelisch-lutherischen Landeskirche Sachsens mehr als 30 Betroffene an die Ansprech- und Meldestelle im Landeskirchenamt gewandt, die ähnliche Erfahrungen mit Kurt Ströer anzeigen.

Am 3. Juni 2023 hat die Arbeitsgruppe der Vollversammlung aller Moritzburger Diakone und Diakoninnen berichtet. Zugleich wurde ein Beschlussantrag vorgelegt, der als Erklärung der Moritzburger Gemeinschaft mit großer Einmütigkeit beschlossen wurde.

**Mit dieser Erklärung drückt die Gemeinschaft ihr Bedauern darüber aus, dass die Perspektiven der Betroffenen durch die Gemeinschaft in den zurückliegenden Jahren nicht genügend gehört und beachtet wurden. Die Gemeinschaft erklärt ihren Willen zur Korrektur sowie auch zukünftig zur entschlossenen Verhinderung jeglicher Formen sexualisierter Gewalt und zur weiteren Bearbeitung des Themas geistlicher Missbrauch.**

Moritzburg, am 6. Juni 2023

Im Auftrag der Gemeinschaft der Gemeinschaft Moritzburger Diakone und Diakoninnen

Pfr. Dr. Thomas Knittel  
Vorsteher der Gemeinschaft Moritzburger Diakone und Diakoninnen  
(bis 3. Juni 2023)

Kontakt:

Dr. Thomas Knittel  
**0151-400 52 455**  
[thomas.knittel@evlks.de](mailto:thomas.knittel@evlks.de)

**Weitere Informationen finden Sie unter:** [Umgang mit sexualisierter Gewalt \(diakonenhaus-moritzburg.de\)](#)